

Palabras con motivo de la recepción de los nuevos académicos*

Mauricio García-Sainz**

Dr. Juan Ramón de la Fuente, Secretario de Salud.
Dr. Hugo Aréchiga, Presidente de la Academia Nacional de Medicina.
Distinguidos académicos honorarios.
Distinguidos miembros del presidium.
Colegas académicos titulares y numerarios.
Señores y señoras.

Esta recepción de nuevos académicos es un acontecimiento de alta significación por que la continuidad y la renovación de nuestra corporación depende del ingreso cuidadosamente seleccionado de médicos e investigadores en el campo de la salud, que han demostrado tener méritos personales, formación profesional sólida, dedicación a la docencia y a la investigación con una productividad sobresaliente.

A nombre de la mesa directiva, tengo el honor de hacer una breve presentación de cada uno de los académicos de nuevo ingreso.

Departamento de Biología Médica

El doctor Patricio Gariglió V, ingresa al área de genética. Oriundo de Santiago de Chile, afincado en la ciudad de México. Es bioquímico de formación profesional, ha hecho estudios de posgrado en los Estados Unidos de Norteamérica y Europa, con doctorado de la Universidad de California. Después de una distinguida carrera como profesor investigador, ocupa actualmente el cargo de profesor titular del Departamento de Genética y Biología Molecular en el Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (CINVESTAV) del IPN, sus contribuciones a la investigación en el campo de especialidad le acreditaron

482 puntos. Sus trabajos por demás relevantes han hecho que el sistema nacional de investigadores le reconozca el nivel III. Su trabajo de ingreso se titula "Cáncer cervicouterino. Influencia de genes celulares y virales. Implicaciones en el desarrollo de vacunas".

El doctor José Luis J. Amezcua Gastelum, ingresa al área de Farmacología. Oriundo de Irapuato, Guanajuato, reside en esta ciudad. Titulado por la Escuela Médico Militar, con estudios de posgrado en los Wellcome Research Laboratories y en el CINVESTAV, en donde obtuvo el doctorado en ciencias. Ha sido profesor titular en farmacología en la Escuela Médico Militar y el CINVESTAV. En la actualidad ocupa el cargo de subdirector de investigación y jefe del laboratorio multidisciplinario de investigación en la Escuela Militar de Graduados de Sanidad. Su producción científica le acreditó 135 puntos. Está reconocido en el sistema Nacional de Investigadores con el nivel I. Su trabajo de ingreso se titula "Oxido nítrico y choque hemorrágico experimental".

El doctor Pablo Rudomin Zevnevaty ingresa al área de fisiología. Es oriundo y reside en esta ciudad. Es biólogo graduado de la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas del IPN y su maestría y doctorado fueron acreditados en el CINVESTAV. Su carrera docente se ha desarrollado en su alma mater como profesor titular y tutor de maestrías y doctorados. En la actualidad ocupa el puesto de jefe del Departamento

*Leído el 28 de junio de 1995.

**Académico numerario. Secretario General de la Academia Nacional de Medicina

to de Fisiología, Biofísica y Neurociencias del CINVESTAV. Su producción científica le acreditó 1336 puntos. Tiene el reconocimiento de III nivel en el Sistema Nacional de Investigadores. Su trabajo de ingreso se titula "Modulación central de la eficacia sináptica de las fibras sensoriales".

Departamento de Cirugía

El doctor Carlos Baeza Herrera ingresa al área de cirugía pediátrica. Oriundo de Moreleón, Guanajuato, residente en esta ciudad. Titulado por la Facultad de Medicina de la UNAM, hizo internado y residencias en pediatría médica y cirugía pediátrica en las unidades hospitalarias de la Dirección General de Servicios Médicos del DDF y estudio el posgrado en el Kobe *Children's* Hospital en Japón y el *Sneider Children's* hospital de Nueva York. Es profesor titular de la Residencia Universitaria de Cirugía Pediátrica y jefe del Departamento de Cirugía del Hospital Pediátrico y Quirúrgico Moctezuma. Sus publicaciones le acreditaron 215 puntos. Está certificado por los Consejos Mexicano de *Pediatría* y Mexicano de Cirugía Pediátrica. Su trabajo de ingreso se titula "Heridas por proyectil en pediatría".

Departamento de Medicina

El doctor Oliverio Welsh Lozano ingresa al área de dermatología. Oriundo de Montemorelos, Nuevo León, residente en Garza García de la misma entidad. Titulado por la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma de Nuevo León, sus estudios de posgrado incluyen internado rotatorio y residencias en patología, medicina interna y cardiología en los hospitales del Centro Médico Nacional del IMSS. Ha sido profesor ayudante o adjunto de pregrado en la Facultad de Medicina de la UNAM y de Cardiología en las escuelas de medicina del IPN, la Universidad Anáhuac y la Universidad La Salle, en el posgrado ha sido profesor conferencista y adjunto, así como asesor académico. Su producción científica le acreditó 256 puntos. Ha trabajado en el Departamento de Angiografía Digital y en la Unidad de Cuidados, Intensivos del Hospital de Cardiología del Centro Médico Nacional del IMSS. En los últimos años ha fungido como Jefe de la Subdivisión de Especializaciones de la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Medicina de la UNAM. Está certificado por el Consejo Mexicano de Cardiología y por

como investigador nacional con nivel. Su especialidad está certificada por el Consejo Mexicano de Dermatología. Su trabajo de ingreso se titula "Amikacina trimetoprim-sulfametoxazol en el tratamiento de micetomas actinomicéticos".

El doctor Guillermo Miguel Ruíz-Palacios y Santos ingresa al área de infectología. Oriundo y residente en la ciudad de México. Titulado por la Facultad de Medicina de la UNAM, cursó la residencia en medicina interna en el Instituto Nacional de la Nutrición "Dr. Salvador Zubirán" y la especialización en infectología en la Universidad de Texas en Houston, entre 1966 y 1978 fue instructor, asistente de profesora y profesor titular en cursos de pregrado, de 1981 a la fecha a dedicado su docencia a los cursos de graduados en la Facultad de Medicina de la UNAM y como tutor en maestrías y doctorados de las universidades de Goteborg y Texas y en la London *School of Hygiene and Tropical Medicine*. Sus publicaciones en revistas extranjeras y Nacionales le acreditaron 675 puntos. Su actividad institucional se ha desarrollado en el INN "Salvador Zubirán" durante 17 años, como jefe del Departamento. Está reconocido como investigador de nivel III por el Sistema Nacional de Investigadores. Su especialización está certificada por el Consejo Nacional de Infectología. Su trabajo de ingreso se titula "Identificación de marcadores de virulencia de *Campylobacter*".

El doctor Manuel de la Lata Romero ingresa al área de medicina crítica. Oriundo de Tecpan de Galeana, Guerrero, reside en esta ciudad. Titulado por la Facultad de Medicina de la UNAM, su preparación de posgrado incluye internado rotatorio y residencias en patología, medicina interna y cardiología en los hospitales del Centro Médico Nacional del IMSS. Ha sido profesor ayudante o adjunto de pregrado en la Facultad de Medicina de la UNAM y de Cardiología en las escuelas de medicina del IPN, la Universidad Anáhuac y la Universidad La Salle, en el posgrado ha sido profesor conferencista y adjunto, así como asesor académico. Su producción científica le acreditó 256 puntos. Ha trabajado en el Departamento de Angiografía Digital y en la Unidad de Cuidados, Intensivos del Hospital de Cardiología del Centro Médico Nacional del IMSS. En los últimos años ha fungido como Jefe de la Subdivisión de Especializaciones de la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Medicina de la UNAM. Está certificado por el Consejo Mexicano de Cardiología y por

el de Medicina Crítica y Terapia Intensiva. Su trabajo de ingreso se titula "El fibrinógeno plasmático durante la etapa aguda de angina o infarto del miocardio".

El doctor Rogelio Pérez-Padilla ingresa al área de neumología. Oriundo de Guadalajara, Jalisco, reside en esta ciudad. Titulado por la Universidad de Guadalajara, cumplió su residencia en medicina interna en el INN Dr. Salvador Zubirán y su residencia en neumología con adiestramiento en investigación en las Universidades de Manitoba y Texas en Galveston. Ha sido profesor de pregrado en el Instituto Tecnológico de Occidente y en la Universidad de Guadalajara y en posgrado ha sido tutor académico y profesor de la División de Posgrado de la Facultad de Medicina de la UNAM. Su producción científica le acreditó 364 puntos. Su carrera hospitalaria se ha desarrollado en el Instituto Nacional de Cardiología Dr. Ignacio Chávez como especialista y en el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias como jefe de Departamento e Investigador Titular. El Sistema Nacional de Investigadores le reconoce el nivel I. Tiene certificado de especialista del Consejo Mexicano de Medicina Interna y del Consejo Nacional de Neumología. Su trabajo de ingreso tiene interés práctico y originalidad como lo indica su título "La inhalación doméstica del humo de leña y otros materiales biológicos. Un riesgo para el desarrollo de enfermedades respiratorias".

El doctor Roberto Martínez y Martínez ingresa al área de pediatría. Oriundo de Linares, Nuevo León, reside en Guadalajara, Jalisco. Titulado por la Facultad de Medicina de la UNAM, su formación de posgrado se inició en el Hospital Infantil de México y continuó en el Hospital de Especialidades del Centro Médico del Noreste. Ha sido profesor titular de pregrado en la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma de Guadalajara y profesor adjunto y titular de posgrado en el Hospital de Pediatría del IMSS en Guadalajara y Centro de Investigaciones Biomédicas le acreditaron 200 puntos. Su actividad institucional se ha desarrollado en el Hospital de Pediatría como jefe de Departamento y en el Centro de Investigaciones Biomédicas de Occidente como investigador titular en genética. Tiene certificado de especialista en pediatría, en endocrinología y en genética. Su trabajo de ingreso se titula "Síndrome de Wiedemannbeckwith. Historia Natural y sus niveles de prevención".

El doctor Juan Manuel Saucedo García, ingresa al área de psiquiatría. Oriundo de Nueva Rosita, Coahuila, reside en esta ciudad. Titulado por la Facultad de

Medicina de la UNAM. Llevó a cabo el internado rotatorio y las residencias de medicina interna y psiquiatría en el IMSS. Para continuar su formación hizo el curso de especialización psiquiatría de la UNAM y residencias en psiquiatría infantil en el *Clarke Institute of Psychiatry* de Toronto y del *Sick Children Hospital* de la misma ciudad. Ha sido profesor de pregrado en los cursos de psiquiatría para enfermeras impartidos por el IMSS y la UNAM. En posgrado ha sido profesor de asignatura de psiquiatría infantil y de la adolescencia de la Facultad de Medicina de la UNAM y profesor titular de los cursos de su especialidad que se imparten en el IMSS. Ha sido tutor y asesor de siete tesis de posgrado. Su producción científica le acreditó 125 puntos. Ha sido subdirector en el Instituto de Salud Mental del DIF, Director del Centro Comunitario de Salud Mental "La esperanza" del Ejército de Salvación y jefe del Departamento clínico de Salud Mental del Hospital de Pediatría del Centro Médico Nacional del IMSS. Está certificado por el Consejo Mexicano de Psiquiatría, su trabajo de ingreso se titula "Adaptación psicosocial en niños y adolescentes con malformaciones craneofaciales".

Departamento de Sociología Médica y Salud Pública

El doctor Alfredo Alessandro de Micheli Serra ingresa al área de historia y filosofía de la medicina. Oriundo de Cassano Jonio, Italia, reside en esta ciudad. Titulado por la Facultad de Medicina de la Universidad de Modena y revalidado por la UNAM. Entre 1951 y 1963 hizo estudios de posgrado en las Universidades de Módena y Pavia y residencias y adiestramientos en cardiología en Bruselas, Montreal y en el Instituto Nacional de Cardiología Dr. Ignacio Chávez de México. Obtuvo el doctorado en Ciencias Médicas (Cardiología) de la UNAM. Es profesor de pregrado en la Facultad de Medicina de la UNAM y en posgrado en el Instituto Nacional de Cardiología. Su amplio catálogo de publicaciones le acreditó 827 puntos. Su labor institucional en México se ha desarrollado como jefe del Departamento de publicaciones y como investigador en el INCAR DICH. Está certificado por el Consejo Mexicano de Cardiología y el Sistema Nacional de Investigadores le reconoce el nivel I. Su trabajo de ingreso se titula "La evolución de la cardiología a la luz de la teoría de la ciencia".

El doctor Miguel Ángel González Blockingresaal área de medicina social. Oriundo de la ciudad de México, reside en el D. F., titulado por la Universidad de Cambridge como antropólogo social, obtuvo una maestría en artes de la misma Universidad y el doctorado en ciencias sociales del Colegio de México. Ha sido profesor titular de pregrado en la Escuela Nacional de Antropología e Historia y en posgrado ha dictado cursos breves en diversas instituciones que incluyen la Escuela de Salud Pública de México, la UNAM, la Universidad de California en Berkeley y en San Diego y en las Universidades Autónoma de Chihuahua y Bama California. Así como en el Colegio de la Frontera Norte. Su actividad institucional ha sido variada tanto en cargos como en tiempos y en instituciones, en la actualidad es Coordinador de la Fundación Mexicana para la Salud. Sus publicaciones le acreditaron 199 puntos. El Sistema Nacional de Investigadores le reconoce el nivel I, su trabajo de ingreso se titula "La descentralización de la Secretaría de Salud de México. El caso de los sistemas locales de salud 1989-1994.

El doctor Carlos Santos Burgoa ingresa al área de salud pública. Oriundo de México, D.F. reside en Cuernavaca, Morelos, titulado por la Facultad de Medicina de la UNAM. Cursó su maestría y doctorado en la Escuela de Higiene y Salud Pública en la Universidad de Johns Hopkins entre 1981 y 1988. Su carrera docente se inicia como profesor de asignatura de pregrado en la Facultad de Medicina de la UNAM y se desarrolla como profesor titular en cursos de maestría y doctorado en la Escuela de Salud Pública en México. Destaca su actividad como asesor o director de tesis de maestría o doctorado. Sus artículos científicos publicados le acreditaron 215 puntos. Su actividad institucional se centra en el Instituto Nacional de Salud Pública y la Escuela de Salud Pública con estancias breves en proyectos gubernamentales relacionados con la salud. Está reconocido como investigador nacional con nivel II. Su trabajo de ingreso se titula "Modelaje de exposición a partículas en población general y riesgo a enfermedades respiratorias".

El doctor Enrique Palacios Mayorca fue aceptado como académico correspondiente. Oriundo de la ciudad de México en Oak Brook, Illinois, titulado por la Facultad de Medicina de la UNAM. Entre 1961 y 1970 hizo su internado en el Hospital General de México y en la *Prima County & St. Mary's* Hospital,

cursó su residencia en radiología en la Universidad de Kansas y obtuvo un Fellowship en neurología en el Hospital Universitario de Lund. Su actividad docente se desarrolló en las Universidades de Kansas y de Loyola en Chicago como instructor, profesor asistente, asociado, clínico y finalmente Director de Enseñanza y producción científica le acreditó 662 puntos. Ha ocupado el puesto de jefe de la Sección de Neuroradiología de la Universidad de Loyola, y de Jefe del Departamento de Radiología en el *Macneal Hospital Berwyn III*. Está certificado como especialista por el Consejo Mexicano de Radiología e Imagen. Su trabajo de ingreso se titula "Articulación temporomandibular, diagnóstico por imagen".

Todos los nuevos académicos han recibido una o varias distinciones que dan testimonio de que otras instituciones reconocieron su valía antes de que la Academia Nacional de Medicina lo hiciera. Así mismo, tienen en común su activa participación en sociedades médicas o científicas y en mayor o menor grado el trabajo editorial en publicaciones dedicadas a temas de sus diversas especialidades.

Para terminar presentaré algunos datos de interés para la Academia Nacional de Medicina.

El Comité de Admisión recibió 33 solicitudes de ingreso y después de un cuidadoso examen dictaminó que se aceptaran como académicos numerarios 14 candidatos, es decir, el 42% de los aspirantes mostró que el ingreso a nuestra corporación sigue siendo muy competitivo.

Todos los académicos de nuevo ingreso son varones y la mediana de su edad es de 49 años seis meses, con límites de 40 a 68 años.

Es interesante hacer notar que dos de los nuevos académicos son extranjeros de origen, radicados en el Distrito Federal, siete nacieron en ciudades y pequeños poblados de los estados de la República, y cinco nacieron en la ciudad de México, incluido el único académico correspondiente. Esta demografía nos indica que hasta hace poco México seguía siendo para algunas personas tierra de promisión, pero que al mismo tiempo continúa la emigración de médicos al extranjero. En cuanto a los movimientos internos, la migración de los estados al Distrito Federal sigue siendo la regla. La preocupación por el carácter nacional de la membresía de la Academia con criterio de residencia no refleja su apertura e integración cuando se considera el criterio de lugar de nacimiento.